
 
 
 
 
 

（令和７年２月発行） 

 
本市においては、米沢市立学校適正規模・適正配置等基本計画に基づき、子ども達にとってよ

り良い学校教育環境と教育の質の維持向上を目指して学校の再編統合を進めており、令和７年４
月に第一中学校と第五中学校が統合する予定となっています。 
第五中学校においては、開校以来、生徒保護者の皆様、地域の皆様に支えていただきながら、

子ども達が安心して学校活動に専念できているものと感謝申し上げます。 
また、第一中学校におきましても保護者及び地域の皆様に見守っていただくことにより、円滑

な学校活動が実現できているものと感謝申し上げます。令和７年４月の統合は、第一中学校、第
五中学校の両校にとって、歴史的な転換点になるものであり、その実現に向けて万全な備えをし
ていきたいと考えております。 
学校運営や学習指導面については、中学校教職員間で充分な調整を行っていくこととしており

ますが、統合に向けて保護者、地域の方々と調整を図ることや学校活動において特に調整が必要
と思われる事項について、統合準備委員会を開催して関係者の皆様に参画いただきながら調整作
業をすることとしています。 
「第一中学校・第五中学校」統合準備委員会では、２つの中学校、校区内小学校の PTA、教育

後援会、同窓会、地区及び各学校教職員からの代表の方々、総勢３９名の皆様に委員として参加
いただいており、令和５年１０月１９日の第１回統合準備委員会（全体会）を皮切りに、随時、
幹事会及び各部会を開催し、統合に向けて協議や調整が必要となるテーマについて検討を行なっ
ています。統合準備委員会の概要と現在までの検討の状況についてお知らせします。 
 

《 一中と五中の再編統合に関する今までの取組について 》 

令和４年８月～「地域説明会」の開催（五中 PTA対象、五中教育後援会・同窓会対象及び五中校区内の地区対象の説明会） 

「米沢市立学校適正規模・適正配置等基本計画」及び「ロードマップ」に関する説明、今後の一中と五中の再編統合の 

スケジュール、五中の閉校までの取組等についての説明会を開催いたしました。 
令和４年１１月～「地元代表者協議会」の開催《佐藤 俊弘 会長（山上コミュニティセンター管理運営委員長）》 

（委員構成：中学校 PTA、教育後援会、同窓会、地区及び中学校教職員の各代表の委員） 

令和６年度をもって閉校となる第五中学校について、閉校に伴う心配や不安、統合に向けた想い等を委員の皆様に意見 

交換、協議をしていただき、協議会としての意見書を取りまとめていただきました。 
令和５年１０月～「統合準備委員会」の開催《R6:平山 順一委員長（R6第一中学校松岬会会長）、R5:村山 順一委員長（R5第一中学校松岬会会長）》 

（委員構成：一中・五中の PTA、教育後援会、同窓会、地区、東部小・松川小の PTA及び小中学校教職員の各代表の委員） 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

    

   

 

 

第一中学校・第五中学校 

統合準備委員会だより 

～ 統合準備委員会の体制 ～ 

「全体会」、「幹事会」、「テーマ別部会」といった会議体で構成 

しています。各会議の役割は、下記のとおりです。 
 

〇全体会（議長：委員長） 

全委員参加の会議。部会検討の進捗状況の確認、統合準備 

委員会としての意思決定機関。 

〇幹事会（議長：委員長） 

委員長、副委員長、各部会長及び中学校が参加する会議。 

部会の進捗の確認と部会への助言をします。全体会開催 

のための調整を行います。 

〇部会（議長：部会長） 

テーマ別の４つの部会。担当するテーマについて協議検 

討を行います。 

～ 各部会の検討テーマ ～ 

〇総務部会 

学校と地域の連携に関すること、 

部活動に関すること、生徒の交流に関すること、 

施設改修等に関すること等 

〇PTA・後援会部会 

組織・役員体制に関すること、会費に関すること、 

事業活動に関すること、PTA の交流に関すること 

〇同窓会部会 

組織・役員体制に関すること、会費に関すること、 

事業活動に関すること 

〇通学部会 

通学方法に関すること、スクールバス等の運行に 

関すること、通学の安全に関すること 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 総務部会  

●生徒の交流等に関すること 

令和 5年度には、「かるた大会」及び「吹奏楽定期演奏会」、 

令和 6年度には、交流レクリエーション（ミニ運動会、自己紹 

介じゃんけんゲームほか）の実施、「芸術鑑賞教室」と「吹奏楽 

定期演奏会」の合同開催、「人権啓発講演会・パラスポーツ体験 

教室」の合同開催及び「生徒会の交流」等を実施しました。 

また、五中保護者の方々を対象とした一中の「施設見学会」が 

開催されました。このほかにも、統合まで、多くの生徒同士の交 

流を目指して取り組んでいます。 

●学校と地域の連携に関すること 

学校と地区との関わり（生徒参加の地区行事・イベント）の 

現状をふまえ、統合後の第一中学校と校区内の各地区との関わ 

り方に関して協議をしました。統合後においても、各地区の子 

ども達が地区の各種行事に参加できるよう地区と学校が協力し 

ていきます。 

●部活動に関すること 

 統合後の一中での部活動が円滑に実施できるよう、一中・五中 

の部活動間での調整・検討を行っています。学校教職員間での 

検討を行い、必要に応じて保護者の方々にも協力していただき 

ながら確認と最終的な調整を行います。 

●一中施設改修事業 

  一中の校舎については、校舎３階の内部改修により普通教室 

２室を新設。あわせて、各階に１箇所ずつ水屋を増設しました。 

また、受水槽、空調設備等の整備、受変電設備の更新を行って 

います。 

 学校施設の外構については、プールを解体して駐車場を拡張、 

新たに運行するスクールバスの乗降スペースを整備するととも 

に、自転車通学に対応するため駐輪スペースを整備しています。 

 通学部会  

通学部会では、統合後、現第五中学校区から第一中学校までの通学にあたって、想定できる通学手段とそのあり方について、 

現一中及び五中の通学の現状を踏まえながら検討を行いました。 

○スクールバスの運行について 

統合後において、現在の第五中学校区内から第一中学校までの通学が遠距離通学となる生徒のみなさんの通学を支援する 

ためのスクールバス運行について検討しました。 

中学校の遠距離通学については、国の基準では６㎞以上となっていますが、米沢市立学校適正規模・適正配置等基本計画に 

基づき進めている中学校の再編統合において遠距離通学支援として運行するスクールバスの対象エリアを設定するにあたっ 

ては、統合により通学区域が広範囲となることを考慮して、６㎞ではなく、小学校の遠距離通学の基準である４㎞以遠を支援 

の対象として設定させていただきました。なお、エリアの設定は、周辺の道路の状況等を踏まえて行っています。 

この遠距離通学の支援に関する基本的な方針をふまえて、統合後の第一中学校スクールバスの対象エリア等について検討 

しました。第一中学校のスクールバスの概要は、①運行ルートは４ルート、②乗降場所は、公共的施設を基本とし、③使用 

する車両は、マイクロバスとタクシーとしました。（ルート①③④はマイクロバス、ルート②はタクシー。マイクロバスは、 

民間事業者への業務委託により運行し、タクシーは、タクシー事業者により運行します。なお、タクシーによる場合、登校便 

は「山上乗合タクシー」を利用し、下校便は「借上げタクシー」を利用します。） 

また、スクールバス利用対象の方は、年間を通して、スクールバス利用による通学となります。 

○自転車通学について 

令和７年４月からの第一中学校における自転車通学のあり方について、次のとおりとなります。（学校への手続きが必要です。） 

通学の際、自転車による通学を希望する生徒は、スクールバス利用対象者を除き、全員、自転車通学を可能とします。 

（スクールバス利用対象エリアの方は、自宅とスクールバス乗降場所間は自転車を利用できます。） 

○通学経路の安全の確保について 

統合後、現五中学区から一中までの通学経路について、その安全について検証しながら、通学の際の生徒の安全確保を図るため、 

道路等の点検に加え、通学時の見守り体制について検討しています。通学部会において、PTA、沿線地区及び学校との連携のあり方 

について検討をしたうえで、関係者の協働により、生徒のみなさんが安心して通学できるよう見守り体制を整えていきます。 

 PTA・後援会部会  

●組織・役員体制等について 

一中、五中の PTA組織及び教育後援会組織の現状を確認 

したうえで、統合後における各組織のあり方（具体的な組織 

体制づくり、活動方針等）について検討しています。 

  部会で検討した内容をふまえて、必要に応じて規約等の 

見直しを進めています。 

 同窓会部会  

●組織のあり方等について 

一中、五中の各同窓会の活動状況及び今後の方針について 

情報共有を行いました。そのうえで、各同窓会組織の将来的 

な方向性については、それぞれの組織内で協議のうえ決定し 

ていくこととなりました。 

令和７年度の統合後において、令和１１年度の東成中学校

の開校に向けて、一中同窓会組織のあり方について検討をし

ていくこととなりました。 

【発行者】  統合準備委員会事務局 米沢市教育委員会学校教育課 適正規模・適正配置推進室 電話（２２）５１１１ （内線７３０２） 

 《 第一中学校スクールバスの運行 》  

令和７年４月から次のとおりスクールバスを運行します。運行時刻等につ 

いては、利用対象となる生徒のみなさんへお知らせします。 

 

ルート① 「山上コミュニティセンター方面」 【運行車両：マイクロバス】 

     （乗降場所） 山上コミセン ⇔ 旧五中 ⇔ 一中 

ルート② 「山上（赤崩地区）方面」 【運行車両：タクシー】 

     （乗降場所） 赤崩地区 ⇔ 一中 

ルート③ 「旧五中方面」 【運行車両：マイクロバス】 

     （乗降場所） 旧五中 ⇔ 一中 

ルート④ 「芳泉学校記念館方面」 【運行車両：マイクロバス】 

     （乗降場所） 芳泉学校記念館 ⇔ 松川コミセン ⇔ 一中 


